

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 2 (1910)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Le répertoire capitaliste  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-382798>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

des fédérations ou des caisses centrales; à côté de celles-ci les sections ont leurs caisses et des cotisations locales.

C'est ainsi que la section des typographes de Milan possède une fortune de 130,456 fr. et les maçons de Milan 74,920. Nous voyons par le tableau 2 que les institutions de secours ne sont que peu développées; cependant il y a des fédérations qui dépensent des sommes assez fortes dans ce but, par exemple:

	Dépenses pour	Fr.
Ouvriers du livre	secours de voyage 1872—1879	5,000
	1879—1908	82,328
Lithographes	secours de maladie 1873—1905	47,094
"	secours de décès 1880—1905	1,614
"	secours de chômage 1891—1905	16,698
Chapeliers	" 1902—1905	22,632
Verriers	" 1906—1907	189
"	secours de maladie 308	
Ouvriers du livre	grèves 1879—1905	524,423
Chapeliers	" 1902—1905	18,032
Lithographes	" 1874—1905	41,681
Verriers	" 1906—1907	22,745
Ouvriers du textile	" 1907	4,277
Ouvriers du bâtiment	" 1902—1904	120,561

Si nous considérons un peu les succès des mouvements des dernières années, nous remarquons que ce ne sont que les six fédérations ci-dessus qui obtiennent des résultats positifs, tandis que toutes les autres fédérations restent bien en arrière sur les premières à cause du manque de fonds pour mener une lutte sérieuse.

C'est à cette force là que la fédération des ouvriers des verreries doit les succès qu'elle a obtenus; nous ne rappelons que le tarif qu'elle a réussi à introduire en 1908. Dans ce mouvement contre le trust de l'industrie verrière, elle a réussi à obtenir une augmentation totale de 130,000 francs par année pour 4000 ouvriers occupés dans 18 fabriques. Ce contrat — il y en a très peu de ce genre en Italie — garantit aux ouvriers une augmentation de salaire pour les heures supplémentaires qui est de 50 %, ainsi que de l'occupation régulière pendant 9 mois de l'année, la journée de 9 heures, la reconnaissance du service de placement de la fédération et d'un tribunal d'arbitrage. Malheureusement de tels contrats sont une exception pour l'Italie, mais aussi les organisations du genre des verriers y sont rares.



## Le répertoire capitaliste.

### Les fortunes privées aux Pays-Bas.

On vient de publier une statistique intéressante sur les fortunes en Hollande. Il résulte de cette statistique qu'il existe dans ce pays 519 personnes dont la fortune dépasse 1,000,000 de florins. En effet, sur ce chiffre, 205 sont imposées pour un capital de 1,000,000 à 1,500,000 florins, 93 pour un capital de 1,500,000 à 2,000,000 de florins, 125 pour un capital de 2,000,000 à 5,000,000, 11 pour un capital de 5,000,000 à 10,000,000, et 5 pour un capital de plus de 10,000,000. La majeure partie de ces millionnaires exercent une profession, un commerce, ou occupent des fonctions publiques. Cette même statistique permet de constater que depuis 1894 jusqu'en 1908, le nombre des millionnaires a augmenté de 117, et le total de leur fortune est monté de 778,000,000 à 1,019,000,000 de florins.

### La fortune des capitalistes français augmentée de 6 milliards en 1909.

La fortune des capitalistes de France a augmenté de 6 milliards dans l'année qui vient de finir!

Cette constatation, agréable pour la classe bourgeoise est faite par M. Edmond Théry, qui dans son journal *l'Economiste européen* écrit:

La valeur du portefeuille de nos compatriotes s'est améliorée, en 1909, de plus d'un milliard et demi de francs, du chef de la hausse des titres français; mais ce portefeuille contient pour environ 38 milliards de francs de titres étrangers, qui ont également bénéficié, dans leur ensemble, d'une plus-value considérable, et il n'y a aucune exagération à supposer qu'ils ont haussé d'environ 4 % au cours de l'exercice écoulé: ce serait donc une nouvelle plus-value d'un milliard et demi de francs à ajouter à la précédente.

Enfin, nous savons que sur les 4,294 millions de francs de nouveaux titres émis ou introduits sur le marché français en 1909, les trois quarts environ, soit à peu près 3,200 millions de francs, sont restés entre les mains de nos compatriotes. On se trouve ainsi, pour le portefeuille français, en présence d'une plus-value totale d'un peu plus de 6 milliards de francs, que les amortissements pratiqués pendant l'exercice ont dû ramener à 5 milliards de francs au minimum.

On peut donc affirmer, conclut M. Théry, qu'à aucune époque de son histoire la fortune mobilière de la France n'a autant progressé au cours d'un seul exercice.

### Concentration capitaliste.

A Lyon, les métiers à la main pour le tissage de la soie, qui étaient au nombre de 50,000 en 1848, ne sont plus que 8,637 en 1900, et la moitié de ces métiers seulement sont occupés régulièrement.

Le nombre des dentellières à la main en Belgique est tombé de 150,000 en 1850, à 47,000 en 1896. Les dentellières du Calvados, dont le chiffre était estimé à 70,000 en 1823 et à 50,000 en 1851, ne sont plus qu'un millier en 1900.

En Allemagne, les tissages à domicile ont passé de 235,363 en 1882, à 162,435 en 1895; entre les deux dates, le nombre des personnes employées dans cette industrie est tombé de 285,102 à 195,780.

En Russie même, la concentration s'est opérée: en 1866 on y comptait 94,566 ouvriers tisseurs à domicile; en 1875, il y a 242,051 tisseurs dans les fabriques et 20,475 à domicile.

*Le Socialisme.*



## Revue internationale.

### Conditions de travail et salaires dans l'industrie textile.

#### *Tissage de la laine.*

*Angleterre.* — En Angleterre l'industrie de la laine a surtout lieu dans le Yorkshire. Un rapport envoyé en Huddersfield par le secrétaire de l'Union générale des tisserands, établit que c'est l'habitude pour chaque ouvrier de ne surveiller qu'un seul métier. La largeur de cadre des métiers est généralement de 2 mètres 25. Le nombre maximum de navettes employées est de 7, la vitesse du métier varie de 80 à 110 coups de navette par minute, et les salaires moyens sont de 35 francs par semaine pour les hommes et fr. 27.50 pour les femmes. Dans certains cas les ouvriers sont payés à la journée, dans d'autres cas, aux pièces.

Les salaires aux pièces varient suivant le nombre de coups de navette par pouce.

Il y a une légère différence en moins dans les prix à la journée comparés à ceux aux pièces. Les heures de travail sont de 55 1/2 par semaine comme dans l'industrie du coton: 10 heures les cinq premiers jours et 5 1/2 les samedis.

*Allemagne.* — On ne donne aucune information sur le tissage de la laine dans ce pays.